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QUESTIONS
à Laurent Turquois
Maire de Saint-Sébastien-sur-Loire

M. le Maire, pourquoi publier  
ce point d’étape ?
En 2020, notre équipe a présenté aux Sébastiennais 
un programme complet d’actions dans tous les 
secteurs. C’est pour ce programme, et pour sa mise 
en œuvre, que nous avons été élus. A mi-parcours 
de notre mandat, il est normal que nous rendions 
compte à tous les citoyens de notre travail et du 
respect de nos engagements. Cette transparence 
est tout simplement pour nous une obligation 
démocratique. En rendant compte régulièrement 
de ce que nous faisons pour la cité, tant avec nos 
publications diverses qu’avec ce document d’étape, 
nous poursuivons le dialogue avec les citoyens. En 
2020 nous avons dit et écrit ce que nous allions 
faire, et nous le faisons.

Ce premier bilan est positif ?
Très positif ! Et je le dis sans aucune autosatisfaction. 
Avec toute l’équipe municipale, j’ai le plaisir de 
constater que nos promesses sont tenues. Malgré 
le Covid, malgré la crise financière qui a impacté 
durement les budgets de toutes les collectivités, 
nous avons tenu le cap fixé et pleinement atteint 
nos objectifs. Nous avons œuvré de manière 
pragmatique, sur le terrain, menant une politique 

du réel au service de toutes et tous. Aujourd’hui, 
nous pouvons affirmer sereinement que 72 % de nos 
projets sont déjà réalisés ou en cours de réalisation. 
Et nous savons que d’ici à mars 2026 nous serons en 
capacité de tenir l’ensemble des engagements que 
nous avions pris.

Dans ce document vous n’avez pas 
voulu faire uniquement du bilan ?
Effectivement, nous avons fait une place aux 
réalisations à venir. Il faut toujours mettre l’action 
politique en perspective et garder les yeux fixés 
sur l’horizon. La vie scolaire, par exemple, est un 
domaine qui est au cœur de nos préoccupations 
et qui nécessite de l’anticipation. Et anticiper, c’est 
savoir faire des choix. Plutôt que de réaliser un 
nouveau groupe scolaire, projet qui aurait été en 
contradiction avec les impératifs écologiques et 
budgétaires, nous préférons renforcer nos 5 pôles 
scolaires existants. C’est également un choix au 
bénéfice du développement de nos quartiers et 
d’établissements à taille humaine pour les enfants, 
les familles et les équipes enseignantes. De la même 
manière, certaines de nos actions programmées en 
2020 ont dû évoluer face à l’urgence climatique. 
Face à cette problématique, nous avons par exemple 
décidé de consacrer chaque année un budget 
conséquent à la plantation d’arbres partout en ville, 
y compris dans les jardins privés, avec une aide à 
l’achat d’arbres.
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QUESTIONS
à Laurent Turquois
Maire de Saint-Sébastien-sur-Loire

Durant ce mi-mandat, quel sujet a 
généré le plus d’échange ?
Sans hésitation, le sujet de Ville apaisée. Malgré de 
très nombreuses concertations, communications et 
échanges sur le terrain, nous voyons bien que cela 
reste un sujet qui ne fera pas l’unanimité. Il faut aussi 
savoir l’assumer. Le monde change et je pense que 
tout le monde a pu observer que depuis 2020 le 
nombre de vélos n’a cessé d’augmenter, notamment 
aux abords des écoles. Nous accompagnons 
ces changements et les favorisons même. Donc 
réjouissons-nous de ces nouvelles mobilités qui, j’en 
ai bien conscience, n’ont pas vocation à concerner 
tous les Sébastiennais.

Ville apaisée, ce n’est pas que  
les pistes cyclables ?
Bien évidemment, cette démarche s’inscrit avant 
tout dans une logique de partage de l’espace public 
pour les voitures, les transports en commun, les 
cyclistes et les piétons. Ainsi, nous réfléchissons 
depuis longtemps à la requalification de nombreux 
trottoirs, à une complémentarité des modes de 
transports, à réduire la vitesse dans la ville et 
à détourner le trafic routier de certaines rues 
non adaptées. Si les objectifs font consensus, ce 
nouveau partage amène des changements qui, je 
l’entends, peuvent être perturbants. Mais je sais 
l’énergie déployée et le temps passé à trouver le 
juste équilibre. Des évaluations vont être menées sur 
les premiers aménagements. En tout cas, croyez-
moi que ce dossier n’a pas été géré à la légère et 
je remercie tous les acteurs pour leur implication. 
Je reste persuadé qu’à terme une grande majorité 
d’habitants y verront les bénéfices collectifs pour 
notre ville. C’est comme cela que nous construisons 
ensemble la ville de demain.

Gouverner c’est prévoir,  
notamment sur le plan financier ?
Bien sûr. Nous sommes guidés par le souci 
permanent de la gestion rigoureuse de l’argent 
public. Les électeurs nous ont confié la 
responsabilité de planifier et d’engager chaque 
année des budgets conséquents pour répondre aux 
besoins des Sébastiennais. Toutes nos actions et 
les moyens financiers de leurs mises en œuvre sont 

inscrites dans des programmations pluriannuelles 
d’investissement. Cela nous permet d’avoir une 
vision précise à court terme comme à long terme. 
Avec des objectifs que nous gardons fortement 
présents à l’esprit : préserver l’avenir, ne pas 
endetter la ville, et ne pas augmenter la fiscalité 
locale. Thomas Boucher, notre 1er adjoint, en charge 
notamment des finances, poursuit le développement 
de cette stratégie financière efficace qui préserve 
nos marges de manœuvre pour les années à venir. 
La seule solution de notre opposition, visant à 
emprunter toujours plus et endetter notre ville, n’est 
pas une réponse responsable. La crise financière qui 
a plongé de nombreuses collectivités dans le rouge, 
me laisse à penser que nous avons raison.

Un dernier mot sur votre travail 
municipal en équipe ?
Notre équipe est composée d’élus passionnés, aux 
qualités complémentaires, présents sur le terrain, à 
l’écoute de toutes et tous. Notre équipe est soudée 
autour du même mot d’ordre : être élu c’est être au 
service des autres et agir pour eux dans l’intérêt 
collectif. Je suis fier de cette équipe et de son 
engagement au quotidien. 
Mais on ne fait pas les choses seuls. Cet esprit 
d’équipe est renforcé, amplifié par les associations, 
les bénévoles, les agents municipaux qui 
œuvrent également pour notre qualité de vie et 
accompagnent nos politiques publiques. Sans 
eux, nous ne pourrions pas faire autant de choses. 
Aujourd’hui, je leur dis simplement que tous les 
signaux sont au vert pour notre ville, et je les 
remercie pour leur implication au service de leurs 
concitoyens.
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QUESTIONS
à Thomas Boucher
1er adjoint en charge des finances  
et des grands projets

Quels sont les principaux points 
forts des finances municipales ?
Nous avons mis en place une gestion financière 
à la fois raisonnable et offensive. Raisonnable, 
parce que nous refusons d’endetter la Ville et 
d’hypothéquer l’avenir. Offensive, parce que nous 
consacrons chaque année, dans le cadre de nos 
budgets primitifs, des sommes très importantes à 
l’investissement : 6,4 millions en 2021, 8,8 millions 
en 2022, près de 12 millions en 2023… objectif 14 
millions en 2026 ! Ces crédits d’investissement 
volontaristes nous permettent de poursuivre le 
développement et l’équipement de notre ville 
dans tous les domaines : éducation, solidarité, 
développement durable et vie associative. 
J’ajoute que cet effort en matière d’investissement 
se fait de manière programmée et planifiée dans le 
temps. Cela signifie que nous avons les moyens de 
nos ambitions, que nous savons où nous allons, et 
que nos objectifs sont clairs.

Vos charges en matière  
de fonctionnement sont-elle 
trop élevées ?
Elles sont élevées parce que nous avons des 
charges de personnel élevées, mais nous l’assumons 
pleinement. Nous voulons un haut niveau de 
service public pour les Sébastiennais. Nos agents 
municipaux constituent une vraie richesse. Ils sont 
sur le terrain, avec les élus, pour répondre à toutes 
les problématiques rencontrées par les citoyens.

Augmenterez-vous les impôts ?
Malgré l’inflation, la crise énergétique, la flambée 
des matières premières, malgré la baisse de nos 
recettes, nous n’avons pas augmenté les impôts 
locaux depuis 2016. Et nous ne les augmenterons 
pas. C’est parce que nous gérons bien l’argent qui 
nous est confié que nous n’avons pas besoin de 
faire appel à la fiscalité locale. Pas plus que nous 
n’avons besoin d’endetter la Ville. Je rappelle que 
nous avons un taux d’endettement très faible, l’un 
des plus faibles de l’agglomération. En résumé, nos 
indicateurs financiers sont bons et nous permettent 
de rester à l’écoute permanente des attentes des 
Sébastiennais.
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Investissements
en millions d’euros

2021 2022 2023 2026

Laurent Torquéau 
Adjoint en charge  

des ressources 
humaines

Pascal Soullard 
Conseiller municipal subdélégué  

aux affaires juridiques  
et au contrôle de gestion



ENFANCE
JEUNESSE
FAMILLES

Partie 1

Laurent Berthomé 
Adjoint en charge  
de la vie scolaire

Claudine Ciglia 
Adjointe en charge de  

la jeunesse et de la petite enfance

Corine Raulais 
Conseillère municipale 

subdéléguée à la petite enfance

Marwan Ibrahim 
Conseiller municipal 
subdélégué au CME
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1
Extension de la 
cellule inclusion pour 
l’accueil des enfants 
extraordinaires 
2 animateurs à temps plein ont 
été recrutés à la rentrée 2020, 
et chaque école dispose depuis 
2022 de référents dans le cadre 
de ce dispositif. 2 nouvelles salles 
de décharge émotionnelle ont 
également été créées.

2
Une aire de jeux inclusive
Élaborée en lien avec le Conseil 
Municipal des Enfants, elle sera 
achevée au printemps 2024 sur l’île 
Forget et sera adaptée à tous les 
types de handicap.

3
Réalisation d’une cuisine 
centrale pour les cantines 
de nos écoles
Cet équipement, mutualisé avec 
Vertou, Les Sorinières et l’institut 
médico-social Ocens, sera tourné 
vers l’alimentation durable et 
privilégiera les produits locaux 
(75 % minimum) et bio (30 %). Il 
engendrera également 10 à 15 % 
de gaspillage alimentaire en moins. 
Ouverture 1er septembre 2025.

4
Un forum de découverte 
des métiers
Il est organisé chaque année à 
destination de nos collégiens, 
en partenariat avec Saint-Seb 
entreprises, Arcades et Abilis.

5
Ouverture de  
la nouvelle crèche  
“ Les Jardins ludiques ”
Cette crèche de 48 places se situe 
en rez-de-chaussée de la résidence 
“ So Green ” à la Profondine. C’est 
le regroupement des multi-accueils 
du Douet et de la Profondine auquel 
nous avons pu ajouter 8 places.

6
Des nouveautés  
pour les tout-petits
Plus d’informations  
en scannant le QR code.

2

3

5
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7
Extension de l’école 
maternelle du Centre
320 m2 avec toiture végétalisée, 
3 nouvelles salles de classe, dortoir, 
bloc sanitaire et infirmerie. Une 
seconde tranche de travaux est en 
cours pour la création d’un nouveau 
restaurant scolaire et d’une salle 
des maîtres. 
Pour info, 20 millions d’euros, en 
prenant en compte les travaux de 
rénovation énergétique, seront  
investis au profit des écoles sur le 
mandat 2020/2026.

8
Écoles du Douet  
et Marie-Curie
12 classes d’école élémentaire ont 
été rénovées en 2023, et 12  
le seront en 2024.

9
Végétalisation des cours 
d’écoles
Celle de l’élémentaire Profondine 
est quasiment terminée. Suivront 
celles des écoles du Centre, du 
Douet, de la Fontaine en 2024, 
et Marie-Curie en 2025. Total de 
l’investissement : 1,4 M€ pour la 
réfection de nos 10 cours d’écoles 
publiques dans un esprit de 
développement durable. A noter 
également que, la cour du centre de 
loisirs Aimée Verbe sera végétalisée.

10
Piétonisation des accès 
aux écoles publiques
Dans un esprit de sécurité et de 
développement durable, toutes 
nos écoles disposent depuis 2023 
d’un accès uniquement piétons 
aux heures d’entrées et sorties des 
écoles.

7

910

2023/2028

durables
ECOLES

11
Un 6e groupe scolaire
L’idée de la création d’un 
6e groupe scolaire plus grand, 
en place de l’école du Douet 
actuelle, a été expertisée puis 
abandonnée suite aux résultats 
des études commandées par la 
Ville à l’Agence d’urbanisme de 
la région nantaise, notamment 
sur la prospective des effectifs. 
En revanche, il a été décidé de 
renforcer chacun des 5 groupes 
scolaires afin de garantir un 
maillage territorial équilibré. 
A l’horizon 2028, 21 nouvelles 
classes réparties dans les 5 
écoles auront été créées (soit 
l’équivalent d’un groupe scolaire). 
Parallèlement, la Ville mène des 
études pour identifier le meilleur 
foncier en vue de l’opportunité de 
la création d’un nouveau groupe 
scolaire à l’horizon 2030/2035.



Partie 1 | ENFANCE, JEUNESSE, FAMILLES

8 | Bilan mi-mandat 2020-2023

12
Une seconde Maison 
d’assistantes maternelles
La Ville va ouvrir une nouvelle 
Maison d’assistantes maternelles 
(MAM), rue des Bernardières. Elle 
accueillera une dizaine d’enfants de 
moins de 3 ans.

13
Le Relais petite enfance 
évolue
Ce service municipal est un lieu 
d’information, de rencontres et 
d’échanges pour les familles ayant 
de jeunes enfants accueillis par l’une 
des 170 assistantes maternelles 
de la ville. L’accueil temporaire 
pour les situations particulières est, 
depuis 2021, facilité par un nouveau 
dispositif innovant.

14
Des vélobus
2 vélobus ont été achetés et mis 
à la disposition d’associations 
d’usagers (pour transports scolaires 
par exemple) et des structures de la 
Maison de la petite enfance.

15
Jeux pour enfants
3 nouvelles aires ludiques ont été 
installées en ville, l’une au bois 
Praud et les deux autres sur l’île 
Forget. Le centre de loisirs Aimée 
Verbe (6/9 ans) a été également 
doté d’une nouvelle structure de 
jeux.

16
“ Ville amie des enfants ” 
depuis 2005
Notre ville a renouvelé ce titre, 
décerné par l’Unicef en 2021. 
Toujours avec cette instance 
internationale, la Ville et le Conseil 
Municipal des Enfants organisent 
chaque année une Semaine des 
droits de l’enfant.

17
“ Mon restau 
responsable ”
Dans le cadre de cette démarche, 
la Ville a renouvelé en 2020 ses 
engagements pour une cuisine 
scolaire saine, de qualité, et 
respectueuse de l’environnement. 
La part des produits bio a été 
augmentée, un repas alternatif 
est proposé chaque semaine, et 
le mobilier des cantines a été 
changé pour réduire les nuisances 
sonores.

14

16

15
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18
Un nouvel espace de 
loisirs pour les 10/14 ans
Le « S’potes », a été expérimenté 
en 2020. Pérennisé, ce lieu 
de 70 places a fait l’objet 
d’aménagements en 2021. Il sera 
encore agrandi en 2025 pour un 
coût de 2 M d’€.

19
L’ Info Jeunes  
pour les 11/25 ans
C’est un point d’accueil et d’écoute 
au service de la jeunesse. Une 
fois par semaine une psychologue 
est notamment présente pour des 
consultations gratuites. 4 agents 
ont déjà mené plus de 50 ateliers 
dans les collèges et les lycées 
(informations et prévention sur les 
réseaux sociaux, le harcèlement, 
etc.).

20
Nouveaux séjours d’été 
pour les ados
3 séjours solidaires (participation à 
des chantiers citoyens, protection 
de l’environnement, etc.) sont 
venus s’ajouter aux 13 séjours d’été 
proposés par le service jeunesse de 
la Ville.

21
Le service municipal 
Jeunesse a été labellisé 
“ Eurodesk ”
La reconnaissance par ce réseau 
de nos actions permettra à la Ville 
d’organiser et de planifier des 
projets Erasmus.

22
Un Conseil consultatif 
des jeunes
Créé en 2022, il s’adresse aux 
11/15 ans. En lien avec le Conseil 
municipal des Enfants, c’est un 
lieu d’expression sur les questions 
relatives à la jeunesse. Il permet 
aussi de participer à des projets 
autour de thématiques variées 
(sport, citoyenneté, vie locale, 
environnement, etc.).

Pour en savoir plus 
sur cette thématique

scannez le QR code

18

19

22



SOLIDARITÉ
VIVRE ENSEMBLE

Partie 2

Michèle Bonnet 
Conseillère métropolitaine  

en charge de  
Ville Amie des Aînés

Marie-Christine  
Laurent 

Adjointe en charge  
des aînés

Valérie Sourisseau 
Adjointe en charge  

de la solidarité  
et de l’action sociale

Hélène Thomy 
Adjointe en charge du 
quartier Est et subdélé-

guée à la cellule inclusion

Philippe Babonneau 
Adjointe en charge  

du quartier Ouest et de 
la conformité des ERP

Catherine Sollet 
Conseillère municipale 

subdéléguée  
à l’observatoire social

Matthieu Nicolas 
Conseiller municipal 

subdélégué aux  
relations avec les  

associations sociales

Guillaume Ordronneau 
Conseiller municipal  

subdélégué au  
commerce et  
à l’artisanat

Laurence Le Gall-Ribreau 
Conseillère municipale 

subdéléguée au handicap

Jean-François Frion 
Conseiller municipal  

subdélégué aux anciens 
combattants, à la sécurité 
et la tranquillité publique
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1
Un réseau de bénévoles 
créé par la Ville
Ils veillent régulièrement sur 
des personnes âgées ou isolées 
et maintiennent le lien social. 
Promenades, visites aux domiciles, 
discussions, jeux de société…

2
Droit des femmes
La Ville organise régulièrement des 
événements dans le cadre de la journée 
internationale des droits des femmes 
(expositions, ateliers self-défense...)

3
Ouverture d’un espace 
d’accueil enfants-parents
Situé au Carrefour des Familles, ce 
nouvel espace dédié à l’aide à la 
parentalité a ouvert en 2022.

4
Un poste de conseiller 
numérique a été créé
Il est au service de tous les publics 
qui souhaitent des conseils en 
matière de numérique depuis 2022. 
Il officie au Pôle Solidarités, à la 
médiathèque, et organise aussi des 
ateliers au “ S’potes ”.

5
Les événements 
solidaires se multiplient
Tout au long de l’année : course à 
pied “ l’étincelante ” au profit de 
la lutte contre le cancer, Octobre 
rose, le Téléthon, l’opération 
“ les Sébastiennais ont du cœur ” 
avec le Secours populaire lancée 
en 2020, la Semaine Bleue, le 
Rendez-vous des aînés, etc.

6
Une seconde  
navette solidaire
1 véhicule et 1 chauffeur 
supplémentaires permettent 
d’amplifier les déplacements des 
personnes âgées ou handicapées.

7
Permanences sociales
Des agents municipaux du Pôle 
Solidarité de la Ville organisent des 
permanences tous les 15 jours au 
Secours Populaire.

8
La halte-répit municipale
Elle accueille des personnes âgées 
dépendantes ou désorientées dans 
le cadre de l’aide aux aidants. Elle 
a reçu le prix Coup de cœur Ville 
Amie des Aînés en 2022.

femmes
journéeLa
internationale
des

desdroits

4 MARS 2023

ATELIERS, EXPOSITIONS
Médiathèque et Hôtel de Ville

Programme complet : saintsebastien.fr

À partir du

Du 20 novembre

au 11 décembre

ont duSébastiennais Les

Sébastiennais 
 cœur

Pour que tous les enfants

aient un beau Noël, 

offrez-leur des jouets* !

À déposer à l'hôtel de ville, 

à la Maison de la Petite Enfance

et sur le marché du centre-ville.

*Neufs ou d'occasion, en bon état, 

propres et sans paquet cadeau 
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Partie 2 | SOLIDARITÉ, VIVRE ENSEMBLE

9
Un espace canin  
sur les îles
Un espace de 1 300 m2 a été 
aménagé sur l’île Forget pour 
favoriser le bien-être des chiens en 
toute liberté et sécurité. 

10
Habitat 
intergénérationnel dans 
la résidence “ So Green”
Sur un foncier municipal, 
37 logements ont été réalisés, dont 
14 locatifs sociaux, 4 appartements 
pour seniors autonomes, et 
1 logement meublé dédié à une 
colocation de palier. En contrepartie 
d’un loyer minoré, ces jeunes 
apportent de l’aide aux seniors.

11
Rénovation/extension  
du centre socioculturel  
de l’Allée Verte
Après une phase de recensement 
des besoins des usagers en 2022,  
le centre, y compris ses annexes, va 
être entièrement reconfiguré pour 
un montant de 1,95 M d’€. Le projet 
intègre les anciens locaux de la 
crèche de la Profondine. Début des 
travaux dans quelques mois.

12
Soutien aux associations 
solidaires
Les centres socioculturels, Allo 
Sébastien, Jardins du Cœur, 
Secours Populaire, Point Clé, Joie 
d’apprendre, Amnesty international 
et bien d’autres, bénéficient 
chaque année d’une subvention de 
640 000 € et d’accompagnements.

13
Le Centre Communal 
d’Action Sociale
Son budget d’ 1,35 M d’€ en 2024, 
est en progression constante. Il 
permet de développer ses missions 
de prévention et d’accompagnement 
social pour tous les publics en 
difficulté : seniors, enfance, familles. 
Le Centre dispose de 17 aides 
différentes pour faire face à toutes 
les situations de précarité. 
Son action est guidée par un Projet 
de Développement pour un Territoire 
Solidaire (PDTS) co-construit avec 
les acteurs du territoire. 
Plus d’informations  
en scannant les QR codes : 

      

9

13

10

12



Bilan mi-mandat 2020-2023 | 13

18
Jardins du Cœur
Depuis 2001, ils occupent un jardin 
de 11 000 m2 mis à leur disposition 
par la Ville. Un nouveau modulaire a 
été installé sur le terrain pour héberger 
leurs activités administratives.

19
Soutien à l’organisation des 
“ Rendez-vous des voisins ”
Près de 90 sites répartis sur tous 
les quartiers se mobilisent pour ces 
moments de convivialité !

20
Un budget participatif  
de 90 000 €/an
Il va être mis en place en 2024, 
dans le but de faire émerger des 
projets citoyens d’intérêt collectif. 

16
Mise en place de l’accueil 
social universel 
Cet accueil favorise l’accès aux 
droits et donne aux personnes qui se 
présentent au Pôle Solidarités de la 
Ville une orientation pertinente dès 
les premiers contacts.

17
Logement, lien social :  
les actions en faveur  
des seniors
Plus d’informations  
en scannant le QR code : 

14
Le Conseil des Sages
Il s’est étoffé avec l’arrivée de 
plus de 20 nouveaux membres et 
la mise en place d’une nouvelle 
gouvernance. Plusieurs réflexions 
sont en cours comme par exemple, 
la création d’une charte citoyenne ou 
encore l’organisation de la Journée 
particulière.

15
Ville amie des aînés :  
de multiples réflexions !
Environ 200 Sébastiennais 
travaillent depuis 2020 à imaginer 
la ville de demain. Leur cadre de 
réflexion s’organise autour de 
l’habitat et du parcours résidentiel, 
des loisirs et de la fracture 
numérique. Concernant ce dernier 
sujet, un guide a été édité. Une 
campagne de sensibilisation 
à l’isolement des aînés a été 
organisée cet été.

c’est l’affaire  
de tous !

L’ISOLE 
MENT

Si vous repérez  
un voisin isolé, 
contactez le service 
Seniors de la Ville  
au 02 40 80 85 80.  
Il pourra ensuite lui 
apporter un soutien. 

AMI
des

AÎNÉS

EN ROUTE 

VERS LE LABEL

®

Ville AMIE des AINÉS
Construisons ensemble  

la ville de demain

 Depuis 2016, la Ville est impliquée dans la démarche  
 Ville Amie des Aînés. De nombreuses réalisations en faveur 

des seniors ont pu voir le jour. Pour renforcer cet engagement,  
 la Ville vise la labellisation en 2024. 

Un nouvel état des lieux va être réalisé cet automne. Pour 
ce faire, des outils vous sont proposés afin de collecter vos 

avis et recenser vos idées d’actions : questionnaire et ateliers 
citoyens. Cette phase de diagnostic est ouverte à tous les 

Sébastiennais sans limite d’âge.

avis !DONNEZ votre

AMI
des

AÎNÉS

EN ROUTE 

VERS LE LABEL

®

14

1815 15



14 | Bilan mi-mandat 2020-2023

Partie 2 | SOLIDARITÉ, VIVRE ENSEMBLE

2025. Un grand merci à toutes les 
citoyennes et tous les citoyens qui 
ont œuvré, dans des conditions 
souvent dégradées pour cause 
de Covid, dans le cadre de ces 
Conseils citoyens !

24
Covid : une mobilisation 
sans faille des agents
Durant ces périodes difficiles, 
les services municipaux se sont 
mobilisés : accueil solidaire 
d’urgence pour parents prioritaires, 
cours à distance à l’école de 
musique, ouverture de postes 
de stagiaires et de services 
civiques dans les services, service 
social mobilisé, personnes 
isolées ou fragiles régulièrement 
contactées, opération de soutien 
aux commerçants de proximité, 
subventions exceptionnelles aux 
associations impactées, 200 
familles aidées, etc. Merci aux 
agents municipaux qui ont assuré 
la continuité du service public ! 

La Ville consacre chaque 
année 140 000 € à des travaux 
d’accessibilité dans ses 
équipements. Elle prend aussi en 
compte le paramètre handicap pour 
bonifier ses subventions aux clubs 
qui disposent de sections adaptées. 
Enfin, elle montre l’exemple avec un 
taux d’emploi d’agents en situation 
de handicap (11 % de l’effectif 
total du personnel) bien supérieur à 
l’obligation légale.

23
Les projets des Conseils 
citoyens de quartiers
Les travaux sur la place des 
Amandiers (végétalisation, 
signalétique, etc.) seront 
effectués en 2025. Quant à la 
place des Libertés, elle sera 
également végétalisée en partie, 
et questionnée sur son mobilier et 
les mobilités autour et à l’intérieur 
du lieu. Ces réflexions et travaux 
se feront en lien avec les riverains 
et les associations utilisatrices de 
cet espace. Livraison avant l’été 

21
Sécurité
77 caméras de vidéo-protection 
sont actuellement en service. 23 
nouvelles unités vont être installées 
pour veiller sur les bâtiments du 
patrimoine municipal. 3 autres 
seront affectées à la voie publique. 
2 nouveaux postes de policiers 
municipaux ont été créés portant à 
16 personnes le nombre d’agents de 
la police municipale.

22
Handicap, actions sur 
tous les fronts.
Le conseil handi-citoyens est 
très actif. Il propose des ateliers 
(initiation à la langue des signes, 
au braille, aux parcours malvoyant 
et fauteuil). Il propose aussi des 
actions de sensibilisation au 
handicap visible et invisible dans 
les écoles. Une charte handisport a 
été également élaborée et elle sera 
mise en œuvre prochainement. 

22

2221
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Philippe Le Gendre 
Conseiller municipal subdélégué 

aux équipements sportifs

Marcelle Damas 
Conseillère municipale  
subdéléguée aux sports

Marie-Odile Chevalier 
Conseillère municipale  

subdéléguée à la vie associative

Patrice Jean 
Adjoint en charge  

des sports et  
de la vie associative

Alice Kerrain 
Adjointe en charge  

de la culture et  
des relations internationales

André Salaün 
Conseiller métropolitain 

en charge de la médiathèque

Christine Guerriau 
Conseillère métropolitaine  

en charge de  
la démocratie participative

Karen Dufour 
Conseillère municipale  

subdéléguée à la communication
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6
Un nouveau tarif à l’école 
de musique pour les 
personnes en situation de 
handicap
Depuis novembre 2023, les 
personnes en situation de handicap 
non résidentes à Saint-Sébastien 
pourront bénéficier d’un accueil et 
de cours adaptés au même tarif que 
les Sébastiennais.

7
Travaux à la 
Cambronnaise et  
à l’Amicale laïque
A la suite du chantier de l’extension 
de l’école de musique, la Ville a 
fait réaliser un local de stockage 
qu’elle met à la disposition de la 
Cambronnaise. Des travaux de 
rénovation du foyer Poupard de 
l’Amicale laïque ont été financés en 
partie par la collectivité.

3
Maison du Lézard
Elle accueille désormais le service 
municipal de la culture.

4
De nouveaux locaux de 
stockage associatifs
Depuis 2022, rue du Pas Brédy, des 
locaux permettent à 3 associations, 
dont Loire pour Tous, le stockage de 
leur matériel.

5
Projet Erasmus  
à l’école de musique
20 jeunes de l’école de musique ainsi 
que leurs professeurs et animateurs 
ont participé au projet Erasmus 
« correspondances sonores » organisé 
par la Ville. 2021 en Suède, 2022 à 
Saint-Sébastien, et 2023 en Espagne.

1
Extension de l’école 
municipale de musique
4 nouvelles salles de cours, un 
studio d’enregistrement et un 
auditorium de 150 m2 ont été 
créés en 2020. Cette extension a 
permis d’accueillir le pôle musiques 
actuelles.

2
Gratuité  
de la médiathèque
Elle a été mise en place début 
2021 dans le cadre de la volonté 
municipale de rendre la culture 
toujours plus accessible à 
tous. Les animations pour tous 
les publics ont été également 
amplifiées.

1 5

2 2
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12
Tennis
Après ceux de l’Ouche-Catin, la 
réfection des 2 terrains extérieurs de 
tennis de Chantepie est lancée.

13
Campagne municipale 
d’incitation au bénévolat
Avec pas moins de 120 associations 
sportives, solidaires, culturelles et 
de loisirs, Saint-Sébastien est une 
ville où l’on peut révéler et entretenir 
ses talents. Des bénévoles sont 
présents toute l’année pour partager 
leur passion. Pour les aider, la Ville, 
avec l’expertise d’associations, 
a lancé en 2022 une réflexion sur 
le bénévolat. Des actions ont été 
mises en place : stands dédiés 
lors d’évènements municipaux, 
témoignages lors de temps forts 
municipaux, colloques, campagnes 
de communication, fiches missions 
bénévoles…

10
Animations et concerts 
dans les quartiers
Fête de la musique, “ Printemps du 
Douet ”, concerts dans les quartiers, 
“ La rue aux enfants ”, guinguettes 
en bord de Loire, etc. La ville 
et les associations organisent 
en partenariat de nombreuses 
animations.

11
Une saison culturelle  
accessible à tous
25 % des billets sont vendus chaque 
année à tarifs très réduits pour un 
accès facilité à la culture.

8
Aménagements sur les îles
Les allées menant de la passerelle 
à la Station Nuage et aux aires 
de jeux ont été réhabilitées pour 
offrir une meilleure accessibilité, 
notamment aux personnes à 
mobilité réduite.

9
La Loire Cool  
et la Station Nuage
Les animations estivales de  
la Loire Cool, événement 
convivial, familial et gratuit, ont 
attirés en 2023 environ 35 000 
personnes. La Station Nuage, 
ouverte en 2020, est vite devenue 
un lieu emblématique et fréquenté 
par un public diversifié.

11

Un programme familial autour de la STATION NUAGE

DE JUIN À SEPTEMBRE 2023

GRATUIT

ANIMATIONS

CONCERTS

SPECTACLES

CONVIVIALITÉ

NICOLAS

et

de l’être !

bénévole
fier

est

Plus d’infos sur  
saintsebastien.fr

Vous aussi,  
devenez bénévole 
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18
Soutiens aux évènements
La Ville a soutenu notamment 
l’organisation du championnat de 
France féminin de gymnastique 
(FSCF)  et elle accueillera en fin 
d’année le championnat de France 
de bike and run.

19
Nouveaux équipements 
sportifs aux Savarières
Le gymnase des Savarières va 
être remplacé par un nouveau 
complexe (un gymnase et une 
halle hors d’eau hors d’air). Cet 
équipement (correspondant 
à toutes les normes 
environnementales) est destiné 
aux collégiens et lycéens, ainsi 
qu’à la pratique du basket. Les 
études sont en cours, début des 
travaux au plus tard en 2025 
(8,5 M d’€).

16
Nouveaux terrains  
de foot
Un nouveau terrain de foot 
synthétique respectueux de 
l’environnement (avec remplissage 
sable) aux Gripôts a été mis en 
service. Ouverture aussi tout début 
2024 à la Profondine d’un terrain de 
foot 5x5 (agréé championnat officiel 
FFF). A noter également : le terrain 
synthétique existant des Gripôts 
disposera en 2024 d’un revêtement 
plus éco-responsable pour un 
montant de 710 000 €.

17
Rugby
Une nouvelle tribune, d’un coût 
de 180 000 €, sera installée cette 
année au stade René Massé. Elle 
permettra un meilleur accueil 
du public, notamment pour les 
spectateurs PMR. Une partie des 
locaux techniques sera également 
entièrement rénovée.

14
Travaux divers sur les 
équipements sportifs
L’enrobé du plateau sportif de 
l’Ouche-Quinet ainsi que les sols 
de la salle de tennis de table et du 
gymnase du Douet ont été refaits. 
Le stade René Massé, le gymnase 
de l’Ouche-Quinet, le gymnase de 
la Profondine et la halle de tennis 
de Chantepie ont été équipés 
d’éclairages led qui permettent des 
économies d’énergie.

15
Centre équestre
La réhabilitation totale des locaux 
du centre équestre des îles, pour 
un montant de 670 000 €, a été 
décidée : bureaux, vestiaires, 
accueil public, salle d’activités, 
y compris toiture et enveloppe 
extérieure bois. L’ensemble 
répondant aux exigences du site. 
Début des travaux été 2024.

15 18 19

16
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22
Soutien de la Ville  
à la vie associative
1,3 million d’euros chaque année de 
subventions directes et 1,8 million 
d’euros/an d’aides en nature.

23
Jumelages
Le 20e anniversaire de jumelage 
avec Kaposvar (Hongrie) a été 
célébré en novembre 2022. Du 
1er au 5 juin prochains, ce sont nos 
amis de Glinde (Allemagne) qui 
seront accueillis chez nous pour 
fêter le 60e anniversaire de cette 
union franco-allemande.

21
La flamme olympique  
à Saint-Sébastien !
Notre ville aura la chance 
d’accueillir la flamme olympique 
le mercredi 5 juin 2024. 100 
ans après les JO de 1924, Saint-
Sébastien verra une quinzaine 
de porteurs incarnant les valeurs 
du mouvement olympique et 
paralympique parcourir les rues de 
la ville. De nombreuses animations, 
associant bénévoles, scolaires, 
clubs sportifs seront organisées 
avant et pendant cet évènement 
exceptionnel.

20
Label  
“ Terre de jeux 2024 ”
La Ville a obtenu le label « Terre de 
jeux 2024 » en récompense de ses 
actions de promotion du sport. En 
perspective, les JO !
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Camille Nobilet 
Adjointe en charge de la responsabilité sociétale et 
environnementale et de l’égalité femmes/hommes

Sylvain Gatt 
Adjoint en charge de l’urbanisme,  

de l’aménagement de la ville et des nouvelles technologies
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5
Croix Sourdeau
Cette rue avait fait l’objet d’un test 
de sens unique pour sécuriser les 
cyclistes. Les aménagements ont 
convaincu et ont été pérennisés.

6
Le Jardin Enchanté
Imaginé dans le cadre de l’opération 
“ Jardinons la ville ” le terrain 
municipal derrière la maison des 
associations s’est transformé dès 
2021 en jardin enchanté sous 
l’impulsion d’un collectif d’habitants, 
et avec la participation très active 
des services de la Ville. Une 
serre, un composteur et 14 bacs 
de jardinage accessibles à tous 
(hauteur adaptée aux enfants et 
personnes à mobilité réduite) y 
ont été notamment aménagés. Un 
abri de jardin est récemment venu 
compléter les infrastructures de ce 
lieu très vivant.

3
Bicloo
Ils sont arrivés en 2020 à la 
demande de la Ville. 2 stations ont 
été aménagées à la Martellière et 
boulevard des Pas Enchantés.

4
“ Territoire bio engagé ”
En 2021, notre ville a été la première 
collectivité de la région Pays de 
Loire à obtenir le label “ Territoire 
bio engagé ”. Ce label récompense 
la démarche municipale continue 
d’amélioration de sa restauration 
scolaire (avec produits bio et 
locaux notamment). Après une 
1re fourchette avec 31 % de produits 
bio dans les assiettes des élèves 
en 2020, nous avons obtenu une 
2e fourchette en 2022 avec un taux 
de 40 % de denrées bio.

1
Écolo-crèche
En 2020, les structures petite 
enfance de la Ville ont obtenu à 
nouveau le label Écolo-crèche. Une 
distinction qui confirme les actions 
mises en œuvre pour respecter 
l’environnement ainsi que la santé 
des enfants et du personnel.

2
Pour le vélo !
Inscrite de manière forte dans 
notre programme, avec la volonté 
de partager l’espace public, notre 
politique en faveur de la place du 
vélo s’est encore accentuée depuis 
5 ans : mise en place de nouveaux 
itinéraires, nouveaux stationnements, 
signalétiques, chaucidous, 
événement sur les mobilités, etc. 
Saint-Sébastien aujourd’hui c’est 
1 000 stationnements vélos et 
43 kilomètres d’aménagements 
cyclables ! 
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10
Chloroph’îles
Cet événement très populaire sur les 
îles a obtenu le label “ Évènement 
éco-engagé ” en 2022.

11
Sobriété énergétique
La Ville a mis en place un ensemble 
de mesures vertueuses pour limiter 
la consommation d’énergies et 
réduire son empreinte carbone : 
réduction des températures dans 
les bureaux, les salles de sports, 
baisse de la température de l’eau 
à la piscine, révision du plan de 
chauffe des bâtiments, etc. La Ville 
a aussi adhéré au pacte de sobriété 
métropolitain et elle a établi un 
schéma directeur immobilier et 
énergétique portant sur 111 sites 
et plus de 68 000 m2 de surface de 
bâtiments municipaux.

8
Arbres
Un budget annuel récurrent de 
20 000 € a été institué pour planter 
des centaines de nouveaux arbres 
en ville (rues, parkings, parcs, à 
proximité des liaisons douces, 
etc.) afin de limiter l’impact du 
réchauffement climatique.

9
Gestion 
environnementale  
des eaux pluviales
Le parking du manoir de la Tullaye 
a été rénové et désimperméabilisé. 
Le parking René Massé fera aussi 
l’objet de travaux en 2024 pour 
favoriser le cycle naturel des eaux 
pluviales, tout en conservant une 
bonne qualité d’usage.

7
La forêt urbaine 
“ Wangari Muta ”
La municipalité a décidé en 2020, 
dans le cadre de son programme, 
de soustraire 1 hectare de foncier 
à l’urbanisation pour le consacrer 
à la plantation d’une forêt. Les 
premières plantations par les 
habitants du quartier ont été 
effectuées fin 2021 (3 260 jeunes 
plans de 30 essences différentes). 
Début 2023, les plantations 
se sont poursuivies avec le 
Conseil Municipal des Enfants 
avec des arbres plus grands. 
Chaque intervention sur le site 
est un moment de participation 
citoyenne !

Entrée libre

22 & 23 AVRIL 2023

SAINT-SÉBASTIEN-SUR-LOIRE
10 H - 18 H 30 Île Forget

La fête des plantes
et de l’environnement

Les SAISONS

Chloroph’îlesChloroph’îles

Ré
al

is
at

io
n 

et
 im

pr
es

si
on

 : 
 V

ill
e 

de
 S

ai
nt

-S
éb

as
tie

n-
su

r-L
oi

re
  -

  0
3/

20
23

  -
  I

m
pr

im
é 

su
r p

ap
ie

r E
co

la
be

l P
T/

11
/0

02
 

7 7

10 10 10



Bilan mi-mandat 2020-2023 | 23

16
Travaux dans les rues
Plusieurs rues ont fait l’objet 
de travaux d’adaptation pour 
faciliter la circulation piétonne sur 
les trottoirs et les traversées de 
chaussées (Pyramide,  
Edouard Hervé, Ouche-Quinet, etc.).

17
Le grand chantier  
du boulevard  
des Pas Enchantés
Classée “ voie magistrale ” 
au schéma vélo de Nantes 
Métropole, les pistes cyclables et 
piétonnes du boulevard vont être 
entièrement refaites (2024/2025) 
dans une perspective de plus 
grande sécurisation des mobilités 
douces.

14
Nouveau centre 
technique municipal 
vertueux
Il a été inauguré au Pas Brédy fin 
2022. Tous les services techniques 
sont désormais rassemblés sur un 
même lieu. Le bâtiment en ossature 
bois avec isolation en paille intègre 
une toiture végétalisée avec 
récupération des eaux pluviales. 
Des panneaux photovoltaïques et 
une chaufferie au bois constituent la 
principale source d’énergie.

15
Pistes de la Martellière
Les pistes cyclables et piétonnes de 
la Martellière ont été entièrement 
refaites. Elles offrent une entrée de 
ville particulièrement adaptée aux 
mobilités douces.

12
Évènements verts
Chaque année Saint-Sébastien 
organise plusieurs événements de 
sensibilisation à l’écologie : World 
clean up day (journée de nettoyage 
citoyen de l’espace public), Bougez 
futé (défi écomobilité des écoles), 
Je grandis tu pousses (parrainages 
d’arbres plantés dans la forêt 
urbaine), etc.

13
Cimetières plus verts
Toujours dans une perspective 
environnementale, les deux 
cimetières de la ville laissent plus 
de  place à la nature (plantations, 
végétalisation des allées).

12

14 17

12
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20
Espaces naturels
Plus d’informations  
en scannant le QR code : 

19
Ville apaisée
L’urgence climatique, la nécessité 
de déplacements plus apaisés 
et l’amélioration du bien-être des 
Sébastiennais ont amenés la Ville 
à engager une réflexion profonde 
sur les modes de déplacements 
et le partage de l’espace public à 
l’échelle de l’ensemble du territoire 
communal. Dans cette perspective, 
la municipalité a lancé en 2020 une 
étude avec Nantes Métropole et 
le concours participatif d’un panel 
citoyen et associatif. Après une 
phase de diagnostic, de nombreuses 
réunions de travail et visites par 
quartiers ont été organisées, et un 
plan d’action a été élaboré. Objectif 
général : le passage en zone 30 km/h 
de la majeure partie de la commune, 
la facilitation des mobilités douces 
et la végétalisation de nombreux 
espaces publics.

18
Des achats durables  
et responsables
La Ville est engagée dans une 
politique d’achats durables, 
équitables, solidaires et 
responsables (produits d’entretien 
labellisés, alimentation bio et 
locale dans les cantines, impact 
environnemental pris en compte 
dans les marchés publics, contrat 
avec des structures pour l’insertion 
professionnelle,etc.). L’ensemble des 
services municipaux est impliqué 
dans la mise en œuvre de cette 
démarche. 

19

20 20

19
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HOTEL DE VILLE LIBERTÉ - ÉGALITÉ - FRATERNITÉ

ÉCOLE

LA VILLE ET SES AGENTS  
À VOTRE SERVICE

Espaces publics
26 agents

pour entretenir 150 hectares d’espaces 
naturels (îles et grands espaces,  
terrains sportifs, squares, jardins partagés, etc.)

Les écoles
141 agents

(Atsem des écoles maternelles, animateurs 
périscolaires, restauration, inclusion, concierges, 
etc.) pour 5 groupes scolaires publics, près de 
2 000 élèves, 272 000 repas servis/an

Culture
53 agents

Service culturel (programmation/
gestion de 12 spectacles, environ 
5 500 spectateurs à l’année et 
3 expositions/an avec médiation,  
2 000 visiteurs par an environ )  
et 15 expositions individuelles ou 
associatives en moyenne par an. 
Médiathèque (218771 prêts/an pour 
6496 adhérents) et Bibliothèques 
Centres Documentaires dans les 
écoles. École municipale de musique 
(580 élèves/an et programmation de 
60 concerts). La Loire Cool, saison d’été 
du 15 juillet à la fin août, différentes 
animations gratuites.

Sports et vie associative
28 agents

Aide administrative et technique à 
la vie associative, gestion des salles 
municipales, gestion et entretien des 
équipements sportifs

Solidarité
22 agents

pour aides aux personnes en difficulté, halte-répit, 
actions intergénérationnelles, navette solidaire, 
logement, handicap, suivi des personnes isolées, 
actions Ville amie des aînés, etc.

Etat-civil  
et cimetières
10 agents

Plus de 9 000 actes/an 
(naissances, décès, mariages), 
délivrance de plus de  
6 000 documents d’identité
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Petite enfance, 
jeunesse
110 agents

3 multi-accueils recevant 
128 enfants de moins de 3 ans. 
Durant l’année, 2 000 enfants 
de 3 à 14 ans bénéficient 
des 2 accueils de loisirs et du 
S’Potes.

Services 
techniques, 
développement 
durable
32 agents

Maintenance et 
travaux sur le 
patrimoine immobilier 
de la Ville (68 000 m2). 
Suivi des grands 
chantiers.

Police municipale
16 agents

9 policiers, 4 agents de 
surveillance de la voie 
publique et 3 agents 
d’accueil/administratif

Services au public  
et services internes

68 agents

accueil usagers, commande publique, 
finances, urbanisme, affaires 

juridiques, informatique, information, 
gestion des ressources humaines

TRIBUNES
 GROUPE D’OPPOSITION 

LA GAUCHE ÉCOLOGISTE ET CITOYENNE

En 2020, celles et ceux qui ont choisi nos listes ont 
souhaité que la politique menée soit consacrée en 
priorité à l’urgence écologique et sociale. Relever ces 
défis nécessite aussi une autre forme de gouvernance 
qui doit favoriser le débat avec les citoyen·ne·s sur les 
projets à venir.

Adapter la ville au changement climatique et agir pour 
les plus précaires auraient dû être les axes prioritaires 
d’une politique municipale. Or le retard flagrant de notre 
commune dans ces domaines n’a pas été compensé 
par une politique volontariste. Nous avons dénoncé 
des budgets marqués par une prudence comptable 
qui, comme l’a fait remarquer la cour des comptes, se 
traduisent par un sous-investissement qui n’est pas sans 
conséquence car une collectivité investit pour entretenir 
et enrichir son patrimoine, et préparer la ville aux défis 
à venir. La majorité ne cesse de chanter ses propres 
louanges mais la comparaison avec d’autres villes n’est 
pas à l’avantage de notre commune.

Avec la démarche « ville apaisée », on ne peut que se 
désoler que sur un sujet aussi consensuel, d’adaptation 
de la ville à un nouveau contexte environnemental et 
d’appropriation de l’espace public, apparaissent autant 
de contestations. Un processus de concertation innovant 
mais abandonné, pas assez d’écoute du terrain et trop 
de sur-communication expliquent cet échec malheureux. 
Les discours ambigus sur les mobilités ont aussi pesé. 
Aujourd’hui, ce projet ne fait hélas qu’opposer les 
automobilistes aux cyclistes. Si la majorité veut aller 
au-delà de la communication et faire la transition 
écologique, alors il faut l’assumer en affirmant simplement 
que la place occupée par la voiture dans l’espace public 
est à repenser, parce que c’est le sens de l’histoire. Et 
nous devons le faire ensemble.

Il est dommage que les chantiers de « renouvellement 
démocratique » ouverts n’aient pas abouti. Pourtant, 
réussir le pari de la transition passe par un questionnement 
de nos habitudes de vie qui doit être partagé avec la 
population. Des lieux pour échanger et expérimenter 
comme des cafés associatifs, etc … sont à promouvoir 
pour développer une motivation collective sans craindre 
les changements.

Hervé CAMUS, Christelle Dugast, Jean-Yves GUILLET : 
saint.sebastien.ensemble@gmail.com
Laurent KEUNEBROEK : stsebencommun@gmail.com
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 GROUPE D’OPPOSITION 

SAINT-SÉBASTIEN HUMAINE ET NATURE

Nous n’avons que quelques lignes pour dresser un bilan 
de mi-mandat contrairement à la majorité qui a tout le 
magazine.

D’abord, rappelons les conditions très particulières de 
l’élection municipale de mars 2020 avec le début de la 
pandémie du Covid et seulement 37 % de votants.
Comme dans toutes les villes, les deux premières 
années d’action municipale ont été marquées par la 
situation sanitaire : peu de manifestations publiques, vie 
associative et sportive réduite, contraintes pour organiser 
des réunions, priorité donnée aux règles sanitaires tout 
en assurant les services publics. Dans ces circonstances 
exceptionnelles, nous avons fait preuve de responsabilité 
en répondant aux demandes d’échanges du maire, en 
soutenant les choix d’adaptation du fonctionnement 
des services municipaux et en approuvant les soutiens 
nécessaires (humains, matériels et financiers) y compris 
pour nos associations et clubs.

L’urgence climatique et environnementale, la hausse 
des prix, dans un contexte géopolitique inquiétant 
(guerre en Ukraine, conflit au Proche-Orient, principes 
démocratiques attaqués…) impactent les choix à faire 
pour notre ville.

Nous avons approuvé les propositions de la majorité 
quand elles nous semblaient aller dans le bon sens. Mais 
cela n’est pas toujours le cas. Quelques exemples :

Nouveau plan de circulation dans notre ville : Nous le 
proposions nous aussi dans notre programme mais pas 
de cette manière. La concertation a été défaillante et 
certains choix de mise en sens unique incompréhensibles 
(la rue de la Profondine par exemple).

Les écoles : nous sommes d’accord pour agrandir les 
groupes scolaires publics mais nous déplorons le report 
de construction d’une nouvelle école au Douet alors que 
l’actuelle n’est plus adaptée. Beaucoup de parents et 
d’élèves s’en sont plaints avant l’été.

Qui doit faire quoi entre la ville, les comités de jumelages 
et l’OMRI ? Nous attendons la réponse depuis trop 
longtemps.

Enfin, ce n’est pas à notre commune de financer le 
parcours de la flamme olympique en juin prochain. Alors 
que notre ville va devoir emprunter pour boucler le budget 
d’investissement.

Michel CAILLAUD, Christine LE MENTEC-TRICAUD,  
Pascal COSTENOBLE 
Courriel : saintsebastienhumaineetnature@gmail.com

 GROUPE MAJORITAIRE 

Comme vous avez pu le constater à la lecture de ce 
document, d’ici la fin du mandat, tous les engagements 
pour lesquels nous avons été élus en 2020, avec plus de 
55 % des voix dès le 1er tour, seront tenus. 

Un budget maitrisé qui favorise une dynamique 
d’investissements conséquents…
Alors que de nombreuses villes ainsi que le département 
de Loire-Atlantique connaissent des difficultés, la 
gestion des finances de la Ville permet une politique 
d’investissements ambitieuse dans l’intérêt des 
Sébastiennais. Malgré la baisse des dotations 
de l’État et l’augmentation des prix de l’énergie, 
l’épargne dégagée autofinance en grande partie nos 
investissements. Cette bonne santé budgétaire nous 
permet également de maintenir des services publics de 
qualité à des tarifs encadrés.

… et qui permet la mise en place de politiques 
publiques audacieuses
•  Les écoles restent une priorité pour les élus de la 

majorité. C’est pourquoi 15 M d’ € seront investis d’ici 
2028 dans chaque groupe scolaire avec la création 
de 21 classes supplémentaires ; 

•  Attachés au développement de la démocratie locale, 
nous lancerons en 2024 un budget participatif de 
90 000 €. Une plateforme de participation citoyenne 
permettra à chaque citoyen de s’exprimer pour faire 
émerger des projets dans l’intérêt de la commune ;

•  2024 sera une année olympique avec un programme 
exceptionnel. Nous sommes particulièrement fiers 
d’accueillir le passage de la flamme et d’offrir une part 
du rêve olympique aux citoyens.

Un plan de circulation largement concerté pour 
repenser la Ville de Demain
Enfin, et parce qu’il est important de repenser nos 
modes de déplacements, les élus de la majorité ont 
décidé, en responsabilité, de mettre en place, à l’échelle 
de la commune, un nouveau plan de circulation. Pour 
l’expliquer, les élus sont allés à votre rencontre lors de 
7 réunions publiques. Cette démarche, co-construite 
avec un large panel d’associations, de citoyens et les 2 
groupes d’opposition, permet un partage équitable de 
l’espace public en sécurisant les déplacements. 

Les élus de la majorité agissent concrètement pour 
améliorer le quotidien des Sébastiennais. Les élus 
de l’opposition ne s’y trompent pas et votent à plus 
de 92 % les délibérations portées par la majorité 
municipale.
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